
今天早高峰公交客流明显增加

    本报讯（首席记者 曹刚）上午

8时许，公交 838路美丽园起讫站，
3名乘客排队上车，彼此默契地相距

至少 1.5米。而在另一端的桃浦新村
起讫站，早高峰客流比上周明显增

多，发车时多次出现站立的乘客，但
车厢内还有一些双人座位空着一个，

“隔位而坐”已成不少人的共识。截至

9时，838路桃浦新村起讫站累计发
车 42班，客流约 1200人次，比上周

一增加 300多人，增幅超 30%；中运

量 71路 7时到 9时的客流为 2787

人次，同比增幅近 30%。

上海公交严格实行满载率不大
于 60%的疫情防控要求，为应对周一

早高峰，多家公交企业采取加密车
距、增开机动车辆等方式来优化调

整，降低满载率，提高舒适度。比如，

巴士一公司对 155路综合研判，提前
增投 2辆车，将今天早高峰发车间隔

从 15分钟一班加密至 10分钟一班；

巴士三公司所属 105条公交线路中
的 22条，上午也加密了车距，发车间

隔从 10-15分钟缩短为 8-10分钟。
上海公交车的座位数从 21到

33个不等，算上可站立空间，满载
乘客数一般为 72到 75人。当车内

人数超过 40人，接近 60%的“警戒

线”时，各公交企业会通过提前预判
和实时监测，及时调整发车计划。

今天上午的地铁客流也明显增
长，全路网运行平稳有序，车厢满载

率保持在安全范围。截至 9时，上海
地铁全路网客流 80.9万人次，比上

周同期增加 32万人次，涨幅 65%。

一旦地铁客流短时间明显增加，运

营方会采取相应对策，均衡车厢满

载率，严控车站客流密度，包括加开

备车，部分车站限流、分批放行等。

    今天是农历 “二月初
二”，民间素有“二月二，龙抬
头”的谚语，表示春季来临，

万物复苏，更有剃头等习俗，

寓意为新的一年开个好头。

最近， 本报记者做了一个街
访：疫情结束之后，上海人最
想干啥。 理发无疑排在了非
常靠前的位置， 加上最近天
气连续晴好、 新增确诊新冠
肺炎病例多日为 0， 不少人
更是希望在今天到理发店剃
个头。然而，面对着尚未进入
拐点的新冠肺炎疫情， 阿拉
千万不要屏勿牢， 呒清头
（注：上海方言，意为不分轻
重好歹，没分寸）。

人们除了对于理发如此
迫切，在刚过去的上个周末，

申城不少的超市以及购物休
闲场所更是迎来了久违的大
客流， 一些人甚至不再佩戴
口罩，让人看了就感到害怕。

虽然我们仍然不知道疫
情什么时候结束， 但是大部
分人在居家的过程中， 都在
等待一个巨大的释放———有
人想去疯狂吃喝， 有人向往
长途旅行， 有人筹划着自己
的购物计划……疫情中的焦
虑情绪正在平复， 人们更希
望的是补偿自己， 这也是当
人们看到疫情似乎已经得到控制
之后， 从内心迸发出一种自我释
放。 然而，请不要忘记，上海目前
还处于重大突发公共卫生事件一
级响应期间。

“对于整座城市来说，哪怕最
小的概率也是巨大的风险。”上海
市新冠肺炎医疗救治专家组组

长、 华山医院感染科主任张
文宏上周末在“上海书展·阅
读的力量”2020特别网聚活
动中提醒大家， 这个时间点
不要到处瞎玩， 聊天最好也
戴口罩， 吃饭避避开保持距
离， 有些可办可不办的活动
宁可取消，在家看看书，居家
办公为主。

就在 2月 21 日的中共
中央政治局会议上， 明确提
出 “全国疫情发展拐点尚未
到来”。“拐点尚未到来”，是基
于疫情发展的一个客观判
断，更是一个明确的信号：确
诊数字的下降并不代表疫情
已经出现了拐点， 更不是我
们已经到了可以为所欲为的
时候，目前疫情蔓延势头虽已
得到初步遏制，但人类对它的
了解和把控还非常有限，万
万不可放松警惕、掉以轻心。

经过这段时间全社会的
努力， 我们应该看到疫情形
势出现积极变化， 但同时又
要看到疫情防控仍处于关键
阶段。 特别是我们如果能够
抓住当下控制疫情的 “机会
窗口”，遏制病毒蔓延，无疑
将迎来真正的拐点。反之，如
果存在侥幸的心理， 认为自
己成为传染源或者被传染的
概率微乎其微而放松警惕的
话，那对于整个城市来说，可
能就会存在巨大的风险，甚
至可能让目前防控疫情的有

利局面消失殆尽。

为了复工复产复市， 多少人
提心吊胆努力保障。 对于我们普
通人来说， 所需做的就是不要出
门凑热闹了。 我们绝不能在未来
回首今天的时候， 因为一些人的
为所欲为， 致使错失让疫情尽快
出现拐点的窗口机会而懊恼。
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    本报讯（记者 张炯强）今天上
午 10时，复旦大学开设的“新冠肺
炎防控第一课”正式上线，通过超星

指定通道，以及人民号、央视频、微
博、微信、腾讯视频、今日头条、B

站、抖音、快手等平台上的复旦大学
官方账号，面向全校师生和全国公

众播出。新民网也在第一时间直播。

课程由中国-WHO 联合专家
考察组成员、疫情防控公共卫生专

家组成员、复旦大学上海医学院副

院长吴凡，市新冠肺炎医疗救治专
家组组长、复旦大学附属华山医院

感染科主任、复旦大学临床医学院
内科学系主任张文宏联袂主讲。

“新冠肺炎防控第一课”同时也
是复旦大学开设的一堂公民健康素

养课，两位权威专家从临床医学、流

行病学、社会治理等多角度出发，普
及新冠肺炎知识，为科学防控新冠

肺炎“支招”，讲述抗疫期间如何进

行身心防护，传递医学“治未病”、重
预防的理念，为市民普及基本卫生

常识，提高公众的科学防护能力。
吴凡介绍了新冠肺炎的起源、

发现和新冠肺炎传播的特点，她从
流行病的角度谈了新冠肺炎在全国

和上海的流行情况和趋势，抽丝剥

茧解读流行病调查典型案例，探查
新冠肺炎病例行动轨迹。她还介绍

了目前的防控策略，特别介绍了校

园内的防控措施。
张文宏用通俗易懂的语言介绍

了新型冠状病毒的来源和特性，新
冠肺炎的传播特点和传播途径，新

冠肺炎患者的临床表现及临床诊治
效果等。

复旦大学教务处介绍，抗击新

冠肺炎疫情是一堂特殊的思政实践
课，既有爱国情怀、社会责任，又将

人文关怀、科学精神和公民健康素

养贯穿其中。开设防疫课程，提高学
生的健康素养，是复旦大学推进“三

全育人”和课程思政建设的举措之
一。据悉，复旦大学将继续加强课程

思政教育和医学人文教育，将战
“疫”期间的感人故事和生命教育融

入课程思政教学中，培养学生的爱

国情怀、科学精神、健康素养，教育
学生敬畏生命、敬畏自然。
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坚坚决决打打赢赢 疫情防控的人民战争总体战阻击战

专家吴凡张文宏“上线”支招，提高公众的科学防护能力

复旦大学“防疫第一课”今天开讲

    本报讯（记者 张钰芸）光明邨

增派志愿者，劝说市民严格遵守“一

米线”，错峰购买。随着春意渐浓，部
分网红店、老字号重新出现排队人

流，人群聚集存在潜在风险。除了劝

说市民继续“屏牢”，相关政府部门和
商家也采取措施，通过限制人流、加

强引导等多种方式，做好防疫管控。
人气复苏的光明邨、王家沙、绿

杨邨等老字号，排队买点心、买熟食
的市民不在少数。记者在现场看到，

店家基本都派出了工作人员维持现
场秩序，提醒顾客保持间隔。

早在春节期间，淮海中路上的
光明邨大酒家门口，前来买熟食和

点心的顾客就排着长队，但为了维
持秩序，确保顾客之间保持一定间

距，光明邨已经在地面上贴上了“一

米线”的标识，目前每天增派 4到 8

名志愿者，在门口提示顾客，包括人

与人之间保持一米距离，购物后不
停留，如果排队人数较多，也会劝说

顾客改日错峰前来。
平日里，购买绿杨邨菜包的平

均排队时间约为 2小时，特殊时期，

愿意等候的市民也不在少数，从十
几人到三四十人不等。记者看到，店

内保安会要求顾客排队时间隔在
1.5米左右，虽然不自觉间大家的距

离会不断贴近，但相比以往的排队
情况，还是比较宽松的。店门口也贴

着公告，提醒消费者在疫情期间，门
店外卖缩短营业时间，且因为原料

配送不准点，包子可能会供不应求。

去网红超市打卡，到老字号买特

色点心，这原本是上海人日常生活的
一部分。但在特殊时期，恐怕还是要

舍弃一点“追求”，尽量避开人群聚集
的地方。因为防疫工作做得再细致，

也抵不过宅在家里的“一招鲜”。
如果要购买日常生活用品，既

可以在电商平台订购，也能从社区

店里选择。相比跨越数个区域，赶到
网红店排队，就近购物、无接触购物

显然更安全。
而对于商家来说，做好防疫工

作是不可忽视的社会责任。这既包
括对环境的清洁消毒，也涉及对客

流的有效管控。只有平安度过疫情
防控的时期，才能尽快迎来疫情之

后的消费反弹。

    本报讯（记者 鲁哲）有网友称

“来 Costco囤货，人还是那么多，冻
品柜台和现烤面包区域仍旧挤不进

去。”记者昨天从闵行区获悉，针对
前天网上曝出的“疫情期间开市客

又现人从众”等信息，当晚，闵行区
相关部门连夜约谈开市客徐振文副

店长。23日上午政府部门又到现场

检查，发现仍存在不少问题，要求店
方整改。

22日晚的约谈中，政府方面要
求店方认真响应国家疫情防控工作

的相关动员，有效管控因店内消费
人员大量聚集而可能潜在的疫情传

播、扩散风险。会上明确了入口处测
温和佩戴口罩、场内限流 1000人、

设置物理导流线防止人流积压、加

配工作人员、主动告知会员相关措
施、做好相关应急预案和理性客观

宣传等七项措施。徐振文副店长表
示将做好相关管控工作，已启动了

暂停销售热销产品等措施。
23日上午 9时，闵行区副区长

吴斌率区经委、区公安分局、区市场

监管局、区卫健委卫生监督所以及
华漕镇主要领导到开市客督查指导

疫情防控工作。市商务委商贸处处
长居新平到场指导。

现场检查发现，店方工作依旧
存在以下问题：思想上还没有真正

引起重视；22日约谈会上做出的承
诺没有执行，比如通知会员的内容

是“限流 2000人”、羊角包等热销产

品没有暂停销售、店内没有设置物
理导流线、现场没有按要求配备必

要的警示宣传小广播等；没有做好
相关应急预案；入口客流预警系统

显示存在明显误差，客流引导与控
制存在风险漏洞。

针对上述问题，副区长吴斌督
促徐振文副店长现场签字承诺，将

依据约谈的内容落实执行。随后，
带领相关职能部门指导店方现场

整改，具体措施包括：合理通知会
员分散到店、重点区域设置“一米

线”引导消费者单进单出、安排专

人携带小广播巡场警示顾客注意
安全等。

■ 今天上午 59路公交车客流平稳 本报记者 陈梦泽 摄

排队默契留间距
车上尽量隔位坐

老字号排长龙有点“吓势势”
商家提示顾客保持间隔勿“扎堆”

约谈说好“限流 1000人”，通知会员“限流 2000人”

开市客防疫“围栏”未扎牢


